

Nantes, le 17 avril 2024

Nouveau partenariat stratégique avec Hambourg : Nantes Métropole renforce ses liens avec Hambourg

Du mardi 16 au jeudi 18 avril, une délégation de Nantes Métropole se rend à Hambourg, seconde ville d'Allemagne, afin de signer un partenariat stratégique qui permettra de lancer de nouvelles coopérations entre les acteurs nantais et hambourgeois. Cette signature vient conforter le lien privilégié tissé entre la Métropole et la Ville Libre et Hanséatique de Hambourg, et fait suite à une lettre d'intention signée en mai 2017 pour la période 2017-2020. Ce nouveau partenariat témoigne de la volonté profonde et réciproque des deux métropoles de renforcer leurs relations au service des acteurs de leurs territoires, à travers du partage d'expérience et la collaboration à des projets communs.



Grands métropoles portuaires, « capitales vertes de l'Europe » dès le début des années 2010, Nantes Métropole et Hambourg partagent de nombreux points communs et ont toutes deux fait du développement durable et de la politique sociale les priorités de leur action politique. Ce nouveau partenariat s'inscrit dans une longue histoire d'amitié franco-allemande engagée dès les années 2000 et formalisée en 2017 par la signature d'un premier cadre de coopération. Il a notamment permis le partage d'expérience entre les équipes chargées de l'Île de Nantes et de HafenCity, le grand quartier portuaire hambourgeois, des collaborations artistiques nouées à l'occasion de la Fête du Port de 2017 mais aussi encore la participation commune au projet européen MySmartLife. Mardi 16 avril 2024, Johanna Rolland, Maire de Nantes et Présidente de Nantes Métropole, et Peter Tschentscher, Maire de Hambourg, signent ensemble à Hambourg un nouveau partenariat stratégique qui vise à approfondir la coopération sur sept thématiques ciblées : économie et innovation, santé, enseignement supérieur et recherche, formation professionnelle, industries culturelles et créatives, culture et politique mémorielle.

« Ce partenariat stratégique entre Nantes Métropole et Hambourg, seconde ville et premier port d'Allemagne, est l'occasion de donner aux acteurs de nos métropoles un cadre d'échange et de travail commun encore plus solide sur des enjeux partagés, tels que le transport maritime, les énergies marines, le développement de quartiers de la santé ou la formation professionnelle dans le secteur de la construction durable » souligne Johanna Rolland, Maire de Nantes et Présidente de Nantes Métropole qui ajoute « L'échange d'expériences singulières sur des problématiques communes à nos métropoles européennes est nécessaire pour trouver collectivement des solutions à une transition inclusive », affirme Johanna Rolland, Maire de Nantes, Présidente de Nantes Métropole.

Une coopération plus étroite sur la décarbonation du transport maritime et les énergies renouvelables

Nantes Métropole et Hambourg ont pour ambition de se positionner comme des territoires à la pointe en matière de développement économique responsable et d'innovation, notamment dans les secteurs maritime et éolien. Le partenariat stratégique signé par les deux métropoles va notamment favoriser leur coopération dans ces domaines.

Une collaboration renforcée sur la décarbonation du maritime

Toutes deux villes portuaires, Nantes et Hambourg ambitionnent de décarboner leurs transports maritimes. Cette volonté se traduit à Hambourg par le DLR – Institut des systèmes des énergies maritimes, qui étudie et développe des solutions innovantes pour la défossilisation, la réduction des émissions et l'utilisation accrue des énergies renouvelables dans le secteur maritime. A Nantes, le MEET2050 (Maritime Economical and Environmental Transition) fraîchement inauguré rassemble experts et chefs de projet, acteurs académiques et acteurs économiques en vue de stimuler l'innovation dans le domaine de la décarbonation.

Dans le cadre de la mise en réseau des instituts européens pour la décarbonation maritime, les deux métropoles visent à renforcer leur coopération et à partager leur expertise, afin d'obtenir des cofinancements européens. Aussi, le partenariat stratégique entre Nantes Métropole et Hambourg planifie aussi l'organisation d'échanges réguliers entre les acteurs des deux métropoles, ainsi que leur participation croisée à plusieurs événements : le salon des énergies de la mer Seanergy (Nantes, 26 - 28 juin 2024) ; Wind for Goods l'événement international du transport à la voile (Saint-Nazaire, 19 - 20 juin 2025), le SMM, le salon de référence mondial de l'industrie maritime, du 3 au 6 septembre 2024 sur la thématique commune de la propulsion par le vent.

Des échanges réguliers autour des énergies renouvelables

Pour Nantes Métropole et Hambourg, la décarbonation du maritime passe également par le soutien et le développement de la recherche dans les domaines et énergies maritimes renouvelables et de l'éolien offshore. La métropole Nantes Saint-Nazaire fait figure de leader français dans la maîtrise des énergies marines renouvelables, puisque le territoire a accueilli le 1^{er} parc éolien offshore du pays en 2022, et que de nombreux établissements d'excellence (Nantes Université / Ecole Centrale) et équipements à la pointe (souffleries, bassins de génie océanique, banc de fatigue des câbles) y sont installés.

Les deux métropoles comptent renforcer leur coopération en matière d'énergies renouvelables comme l'éolien offshore. Des échanges sont prévus entre le Cluster Erneuerbar Energien Hamburg, France Hydrogène et WEAMEC, qui réunit les acteurs académiques et les entreprises engagés dans le domaine des énergies maritimes renouvelables en Pays de la Loire. Ces échanges permettront d'identifier des pistes de collaboration entre les différents acteurs dans des domaines tels que l'hydrogène et l'infra-portuaire.

Un renforcement des échanges entre chercheurs et étudiants des deux métropoles

Nantes Université poursuit son internationalisation en approfondissant les coopérations existantes avec les établissements hambourgeois et ce voyage permettra d'envisager de nouvelles opportunités de mobilité. Reconnue comme acteur d'excellence dans le secteur de l'industrie du futur, Nantes Université souhaite développer des partenariats avec des acteurs de pointe dans le domaine de l'enseignement supérieur et de la recherche. Cette volonté est partagée par la Technische Universität Hamburg (TUH), conduisant le partenariat à inscrire la mise en place d'une mobilité d'étudiants entre les deux universités par l'intermédiaire d'un programme Erasmus.

Le partenariat stratégique acte également une coopération officielle entre le Laboratoire de recherche en Hydrodynamique, Énergétique et Environnement Atmosphérique (LHEEA) et la Technische Universität Hamburg (TUH), avec des échanges d'étudiants et l'organisation de workshops et de missions bilatérales dans les domaines de la décarbonation du transport maritime, de la protection du littoral et des énergies marines renouvelables.

Sont également consolidées par ce partenariat les relations entre la TUH et l'École Centrale, en lien depuis plusieurs années, ainsi que la coopération entre la Hafen City Universität Hamburg (HCU) et l'École supérieure d'architecture de Nantes (ENSA), en vigueur depuis plus de 10 ans. Cette collaboration va donner lieu à des projets de recherche communs, y compris l'encadrement conjoint de doctorants.

Une délégation nantaise à la rencontre des acteurs hambourgeois

Afin de signer ce partenariat stratégique, une délégation d'acteurs économiques, académiques et institutionnels se rend mardi 16 avril 2024 à Hambourg. Cette mission est menée par **Johanna Rolland**, Présidente de Nantes Métropole et Maire de Nantes, de **Frédéric Brangeon**, Président de la Chambre des Métiers et de l'Artisanat en Loire-Atlantique, **Yves Pascouau** Vice-Président de Nantes Métropole en charge de l'Europe, et trois Vice-Présidents de Nantes Université : **Isabelle Richard**, en charge de l'Europe et de l'International, **Christophe Binetruy**, en charge de l'entrepreneuriat et **Frédéric Jacquemin**, en charge de l'innovation, des partenariats et du i-site ainsi que la CCI.

Seront présents également Nantes Saint-Nazaire Développement, le port de Nantes Saint Nazaire, le directeur de l'ENSA, les clusters de l'économie maritime le Pôle Mer Bretagne Atlantique (qui représentera MEET2050), France Hydrogène, Open-C, et WEAMEC (qui représentera CARGO). L'entreprise Johnson Controls, spécialisée dans les machines frigorifiques et pompes à chaleur, acteur montant sur le marché de la décarbonation, se joint à la délégation : sa dernière grosse commande, la plus importante enregistrée à ce jour, est pour la ville de Hambourg.